



開校記念日に寄せて

校長 森岡 淳二

小松高校は、この9月12日に113回目の開校記念日を迎えます。生徒の皆さんが持っている「青春の軌跡」には、沿革の概要、校章の由来が記されていますが、今月は皆さんに、是非「校是（モットー）」と「校訓『篤敬 勉学 鍛錬』」の由来と教えを知ってほしいと願って、この場で紹介します。総合的な探究の時間に小松の歴史や文化を調査研究している研究班もありますが、これを機会に、全校生徒の皆さんに、伊予聖人と慕われた近藤篤山先生の教えについて少しでも知ってほしいと思います。小松で生まれた人から県外出身の人まで、小松高生なら、知るのは「今でしょ！」

なお、西条市の広報誌「広報さいじょう」2016年11月号には、“小松高校の生徒が篤山らの肖像画を制作”という見出しで、美術部の活動が紹介されています。

（以下 愛媛県立小松高等学校創立100周年記念誌 生徒会寄稿文から一部改変して掲載）

積微力行

小松高校の校門に掲げられた「積微力行」の言葉は、本校の校是であり、私たち小松高生の精神的な支柱である。これは近藤篤山先生の教えに基づく言葉である。「小さなことの積み重ねが大切であり、労を惜しまず励み努めなさい。」という意味で、大志を持つ者の在り方が示されている。より高いところを目指すためにどのように生きるべきか。その答えが「積微力行」である。私たち小松高生の毎日の勉学や部活動における努力とは、「積微力行」を心に銘じ実践することである。

小松高校は養正が丘にあり、ふもとから校門までは「篤志の坂」と呼ばれる急な坂を登らなければならない。三年間の小松高校での生活の間、私たちは毎日着実に小さな一歩を積み重ねてこの坂道を登校する。校門では「積微力行」の四字が出迎えてくれ、私たちは「積微力行」を体感し、今日一日の「積微力行」を誓いながら校門をくぐる日々である。

校訓「篤敬・勉学・鍛錬」

篤山先生に「立志^{※1}・慎独^{※2}・求己^{※3}」の教えがあり、「三戒」と呼ばれる。この「三戒」の教えを高校生活の上で実践すべきものとして具体化しているのが、校訓「篤敬・勉学・鍛錬」である。

「鍛錬」は心身を成長させる人間形成の基本であり、「勉学」は学生の本分である。私たちは自己実現を図り、さらに社会に役立つ人間となるために、高校の三年間を通じて人間形成に努め豊かな教養を身につけるべく努める。それは、「立志」「慎独」の教えに通じる。そして、「鍛錬」も「勉学」も「積微力行」以外に王道はない。また、「鍛錬」も「勉学」も一人ではできない。導いてくれる師と切磋琢磨する友がいて初めてできることである。その師や友に接する時の心が「篤敬」である。「篤」はまごころ、「敬」はうやまいの心である。これは、「求己」の教えに通じる。師や友に敬意と誠意を持って接する高校三年間に得ることのできた「高められた自分」と「かけがえのない人間関係」こそが高校生活の賜物であろう。小松高校での生活をこれからの人生の礎とし、最も輝いていた時期にするためにも、私たちはこの校訓を生活の中で実践していかなければならない。

※1「立志」には「人は生まれながらにしてすばらしい能力を持っている。ほどほどで満足することなく、高い志を持って努力せよ。」という意味がこめられている。

※2「慎独」には「(人にも)自分にも恥ずかしくないように、自分の行動について慎み深くしなければならない。」という意味がこめられている。

※3「求己」には「愛や尊敬は他に求めるものではなく、自分の中にあるものだ。自らをよく省みて、まず他に対して愛敬の心を施すべきだ。」という意味がこめられている。

令和2年度 9月行事予定

日	曜	行	事
1	火	体育大会予行練習	
2	水	体育大会準備	
3	木	体育大会 雨天順延	
4	金	語の日 体育大会予備日	
5	土		
6	日	第64回全商英語検定試験 (9:00~12:20)	
7	月	校納金引落	↑面接週間 (45分授業)
8	火	探究活動発表会(⑦限)	
9	水		
10	木	校内漢字テスト③	
11	金	月の授業 生徒会役員選挙告示	↓
12	土	↑ベネッセ・駿台マーク模試(3年)	開校記念日
13	日	↓	
14	月	中学生対象授業参観日(③限)11:00~11:50	
15	火		
16	水	各種委員会	
17	木	校内漢字テスト④ 指定校推薦受験者保護者説明会18:00~	
18	金	生徒会役員選挙(⑥限)	
19	土		
20	日		
21	月	敬老の日	
22	火	秋分の日	
23	水		
24	木		
25	金	HR(⑥限, 後期HR委員の決定) 初任者研修授業研修会(理科)	
26	土		
27	日	第63回全商情報処理検定試験	
28	月		
29	火	中間考査発表	
30	水		

<体育大会の観覧について>

今年度の体育大会は、競技種目の精選や実施形態の変更等を行いながら、可能な限りの新型コロナウイルス感染症の感染予防対策を講じながら行います。

なお、保護者の皆様の観覧につきましては、三密を避ける観点から、事前にお申し出いただいた3年生の保護者に限らせていただいております。

今回の対応について、何とぞ御理解いただきますようお願い申し上げます。